

Seluruh ayat ini menjelaskan imbauan untuk menyebarkan perdamaian dan menghindari perang dengan penerapan kebijakan damai.

Upaya untuk menciptakan perdamaian juga jelas terekam dalam tradisi dan hidup Nabi Muhammad SAW. Setidaknya terlihat dari sikap Nabi Muhammad SAW yang menolak penyelesaian masalah dengan kekerasan. Pada periode Makkah Nabi Muhammad SAW tidak menunjukkan kecenderungan pada praktik kekerasan dan kekuatan fisik, bahkan untuk pertahanan diri sekalipun, Nabi Muhammad SAW tidak mengajarkan tindak kekerasan. Nabi Muhammad SAW mengampanyekan anti kekerasan yang berporos pada kesabaran dan keteguhan dalam menghadapi penindasan dan kekerasan.

Nabi Muhammad SAW menempatkan perdamaian pada posisi yang penting dalam Islam, seperti yang ditunjukkan oleh persaudaraan kaum Muhajirin dan Anshar di Madinah. Semangat persaudaraan ini melahirkan kedamaian di hati Umat Islam yang berimbas pada rasa perdamaian dalam hubungan sosial, bahkan terhadap non-muslim sekalipun. Al-Quran telah memaparkan prinsip-prinsip dasar dan nilai-nilai fundamental dalam kaitannya dengan praktik perdamaian. Mohammad Abu Nimer melihat surat al-Hujurat ayat 9-10 sebagai basis teologi gagasan membangun perdamaian (*peace building*). Ayat tersebut berbunyi:

dengan partisipasi penuhnya. Tanpa keterlibatan ketiga pihak ini, beragama dengan damai hanya menjadi utopia belaka.

Pemahaman keagamaan yang toleran harus dimulai dari penafsiran yang baik. Islam merupakan agama damai. Namun, kita masih menjumpai di sekitar kita jarak antara pesan damai agama dan implementasi beragama. Salah satu sikap beragama yang penting dalam Islam adalah *iṣlāḥ*. Ia diartikan sebagai upaya mendamaikan konflik (*conflict resolution*). Al-Quran bahkan menggunakan kata kerja imperatif, *aṣliḥū* dalam surat al-Hujurat ayat 9 untuk memerintahkan perdamaian dalam konflik. Salah satu tugas orang yang beragama adalah mendamaikan pihak yang bertikai, dengan mencari kesepahaman dan kesepakatan damai. Apabila perundingan damai tidak berhasil, langkah yang harus ditempuh adalah menyelesaikannya dengan bentuk mediasi atau musyawarah yang memiliki peran sangat penting dalam perdamaian. Musyawarah merupakan ruang dialog antar pihak yang berselisih untuk mencari titik temu.

Kebijakan pemerintah yang adil tanpa diskriminasi berperan penting dalam mewujudkan perdamaian. Dalam hal ini, kementerian agama selalu berupaya membina harmonisasi dan kedamaian umat beragama. Salah satunya dengan memberikan wewenang pada beberapa organisasi keagamaan dalam memberi andil atas perdamaian di Indonesia. Umat beragama hendaknya mempraktikkan kekuatan agama sebagai sebuah kekuatan sentripetal atau kekuatan kekohesifan yang menyatukan, bukan sentrifugal yang memecah belah.

Sejumlah penelitian mencatat bahwa Indonesia adalah negara yang kaya dengan berbagai konflik yang disebabkan oleh beragam faktor. Agama, misalnya

G. Tinjauan Pustaka

Pembahasan mengenai perdamaian telah banyak dikaji oleh penelitian-penelitian terdahulu, tetapi penelitian yang membahas mengenai *peace building* (membangun perdamaian) dalam al-Quran belum ditemukan. Dari penelusuran yang dilakukan terhadap kajian-kajian terdahulu, ditemukan beberapa penelitian yang se-tema dengan judul penelitian, diantaranya:

1. *Perdamaian dan Kemanusiaan dalam Pandangan Islam*, Supriyanto, Tahun 2013. Dalam jurnal ini diuraikan bahwa ajaran persamaan dalam Islam mencakup dua aspek sekaligus, yaitu kerohanian dan kemasyarakatan. Aspek kerohaniannya terletak pada kesadaran manusia akan jati dirinya sebagai hamba Allah SWT lewat ibadah yang berujung pada tingkat takwa. Sedangkan aspek kemasyarakatan atau sosial terletak pada kesadaran bahwa manusia diharapkan berbuat baik dengan saling membantu dan menolong pada sesamanya. Persaudaraan berdasarkan prinsip persamaan ini akan lebih memudahkan manusia untuk melakukan sikap saling menghargai, terbuka, dan membantu berdasarkan prinsip al-Quran.
2. *Pendidikan Damai (Peace Education) dalam Islam*, Ahmad Minan Zuhri, Tahun 2010. Skripsi mahasiswa UIN Sunan Kalijaga ini menjelaskan bahwa Allah SWT adalah *salam* dan sumber kedamaian, bermakna bahwa kedamaian Tuhan melingkupi seluruh ciptaan-Nya dan mencakup semua dimensi kehidupan. Ini bermakna bahwa kedamaian sosial dan kelestarian alam bukan hanya manifestasi dari penghayatan nilai Ilahiyah dan ketenangan pribadi melainkan juga merupakan rangkaian sebab-akibat kedua dimensi tersebut.

3. *Memelihara Perdamaian Melalui Pengelolaan Konflik dan Human Security*, Theofransus Litaay, Tahun 2011. Jurnal dari Fakultas Hukum UKSW, Salatiga dan anggota Satya Wacana *Peace Center* ini membahas tentang perdamaian, kerentanan sosial dan *human security*. Ia mengemukakan bahwa konflik tercipta dan perdamaian menjadi terancam akibat dari meningkatnya rasa ketidakamanan (*insecurity*). Kondisi tersebutlah yang menimbulkan kerentanan sosial yang kuat.
4. *Menciptakan Perdamaian Melalui Pendidikan Perdamaian di Sekolah*, Taat Wulandari, Tahun 2010. Jurnal dari salah satu dosen UNY pada Program Studi Pendidikan IPS ini berisi tentang uraian konflik, perdamaian, dan pendidikan. Dalam jurnal ini juga dijelaskan bahwa sekolah sebagai sarana untuk mengembangkan pengetahuan, keterampilan, dan sikap. Pendidikan perdamaian juga harus diterapkan pada semua jenjang sekolah. Karena pendidikan adalah proses yang terus-menerus sampai akhir hayat. Sehingga usaha untuk mengenalkan dan mengembangkan sikap pro-perdamaian harus diberikan mulai dari sekolah dasar dan sekolah lanjutan.

Berdasarkan beberapa penelitian yang telah disebutkan di atas, maka dapat ditegaskan bahwa skripsi yang akan dibahas tidak memiliki kesamaan yang mendasar dengan penelitian di atas.

